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Конференция «Очистка городских и производственных сточных вод и обращение с осадком: технологическое нормирование, расчет, проектирование, пусконаладка», посвященная 100-летию журнала «Водоснабжение и санитарная техника» 14
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ЗАКОНЫ, СТАНДАРТЫ, НОРМАТИВЫ

Данилович Д. А. Научно-практические основы нормирования техногенных загрязняющих веществ в городских сточных водах 18
В результате статистической обработки фактических данных доказано отсутствие линейной взаимосвязи между концентрациями техногенных загрязняющих веществ на входе на городские очистные сооружения и в сточной воде после биологической очистки. Это доказывает отсутствие оснований для применяемых до 2013 г. методических подходов к нормированию абонентов и подтверждает, что нормативы допустимых концентраций сброса ими загрязняющих веществ должны устанавливаться исключительно исходя из предотвращения всех видов негативного воздействия на централизованные системы водоотведения. Разработаны величины нормативов допустимых концентраций загрязняющих веществ, предложенные для внесения в Правила холодного водоснабжения и водоотведения.

Ключевые слова: городские сточные воды, промышленные сточные воды, очистные сооружения, техногенные загрязняющие вещества, норматив допустимой концентрации приема в централизованную систему водоотведения.

LAWS, STANDARDS, NORMATIVES
Danilovich D. A. Scientific and practical principles of regulating technogenic pollutants in municipal wastewater 18
The results of statistical processing actual data evidence the lack of linear relationship between technogenic pollutant concentrations at the input of the municipal wastewater treatment facilities and effluent after biological treatment. It proves the lack of the principles of the technical approach used to regulate the customers before 2013 and confirms the fact that the permissible pollution discharge limits shall be set exclusively on the assumption of preventing any negative impact on the public wastewater disposal systems. Permissible pollution concentration limits have been developed and proposed for introduction into the Rules of cold water supply and wastewater disposal.

Key words: municipal wastewater, industrial wastewater, wastewater treatment facilities, technogenic pollutants, permissible concentration limit for effluent discharge into the public sewer.

ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Андрианов А. П., Бастрыкин Р. И., Чухин В. А. Изучение коррозионных отложений в трубопроводах систем подачи и распределения питьевой воды 30
Представлены результаты исследований структуры осадков и отложений в трубопроводах систем подачи и распределения питьевой воды. Проведен анализ литературных и экспериментальных данных по структуре и составу коррозионных отложений, образующихся на стенках труб в зависимости от качества воды, материала, диаметра, года укладки труб. Приведены данные по физико-химическому составу отложений и микрофотографии коррозионных отложений, полученные с помощью сканирующего электронного микроскопа.

Ключевые слова: система подачи и распределения воды, качество воды, коррозионные отложения, осадок, сканирующий электронный микроскоп.

POTABLE WATER SUPPLY
Andrianov A. P., Bastrykin R. I., Tchoukhin V. A. Investigating corrosion deposits in drinking water supply and distribution pipelines 30
The results of investigating the sludge and deposit structure in drinking water supply and distribution pipelines are presented. The literature and experimental data on the structure and composition of corrosion deposits on the pipe walls depending on water quality, pipe material, diameter and age were analyzed. The data on physical and chemical composition of deposits and photomicrographs of corrosion deposits received with the help of a scanning electron microscope are presented.
Key words: water supply and distribution system, water quality, corrosion deposits, sludge, scanning electron microscope.
Селюков А. В., Байкова И. С., Соловьева О. В. Кондиционирование подземных вод Амурского водозабора (г. Комсомольск-на-Амуре) 38
Приведены результаты исследований по кондиционированию подземных вод Амурского водозабора г. Комсомольска-на-Амуре. В настоящее время здесь ведется строительство комплекса сооружений обезжелезивания-деманганации в пласте, однако пробная эксплуатация первой очереди показала, что нормативное качество очищенной воды не достигается. Предложена альтернативная технология – обработка реагентами, позволяющая очищать воду от железа и марганца, а также стабилизировать ее. Технологические испытания учитывают все возможные сценарии эксплуатации строящегося комплекса сооружений пластовой очистки подземных вод.

Ключевые слова: подземные воды, обезжелезивание, деманганация, стабилизационная обработка.

Selyukov A. V., Baikova I. S., Solovyova O. V. Conditioning underground water of the Amur water intake (the city of Komsomolsk-on-Amur) 38
The results of investigating conditioning underground water of the Amur water intake of Komsomolsk-on-Amur are given. At present the construction of in situ deironing-demanganation facilities is underway; however the test operation of the first stage showed that the water quality did not meet the normative standard. An alternative technology was suggested, i.e. chemical treatment that ensured water stabilization and elimination of iron and manganese. In-process tests take into account all possible scenarios of operating the integrated aquifer treatment facilities under construction.

Key words: underground water, deironing, demanganation, stabilization treatment.

Хотченков В. П., Ружицкий А. О., Зайчик Б. Ц., Столярова Е. А., Стрихар Ю. В. Сравнение терминов и методов анализа активированных углей по стандартам – ГОСТ и ASTM, TM, AWWA 44
Приведено сравнение международных и российских методов анализа активированных углей. Сравнение применяемых терминов выполнено на базе стандартов – ГОСТ, ASTM, AWWA, EN и стандартов отдельных фирм-производителей активированных углей. Показано, что методы оценки углей с применением международных стандартов дают более конкретные результаты, позволяют более полно оценить потребительские свойства активированных углей. Обращается внимание на то, что при рассмотрении одинаковых показателей по отечественным и международным стандартам имеются различия между методами определения, что приводит к проблемам при сопоставлении результатов.

Ключевые слова: активированный уголь, критерий оценки качества, метод анализа, гармонизация стандартов.

Khotchenkov V. P., Rouzhitsky A. O., Zaitchik B. Ts., Stolyarova E. A., Strikhar Yu. V. Comparing the terminology and methods of activated carbon analyses according to the standards – GOST (State Standard) and ASTM, TM, AWWA 44
The comparison of international and Russian methods of activated carbon analyses is presented. The comparison of the terms used was made on the basis of the standards – GOST, ASTM, AWWA, EN and standards adopted by certain activated carbon manufacturers. It is shown that the methods of activated carbon evaluation according to the international standards ensure more definite results, and provide for overall estimation of activated carbon application properties. The attention is draw to the fact that while considering similar parameters with the use of domestic and international standards there is certain difference between testing methods which makes the comparison of the results problematic.

Key words: activated carbon, criterion of quality estimation, method of analysis, harmonization of standards.

Компания Kamstrup представила технологии учета воды в ОАО «Мосводоканал» 53
Kamstrup presented water metering technologies at Mosvodokanal OJSC 53
ВОДОПРОВОДНЫЕ СЕТИ

Безрукова М. Р. Методика проведения оптимизационных расчетов системы подачи и распределения воды с двумя источниками питания 54
Выбор стратегии управления работой системы подачи и распределения воды с двумя источниками питания должен производиться на основе оптимизации распределения суточной водоподачи источников по периодам часовой неравномерности водопотребления. Данный подход позволит рационально использовать регулирующие емкости и повысит эффективность работы насосного оборудования. Представлена методика проведения оптимизационных расчетов для системы подачи и распределения воды с двумя источниками питания, разработанная на основании результатов исследований, ранее проводившихся в ОАО «НИИ ВОДГЕО».

Ключевые слова: водоснабжение, оптимизация затрат электроэнергии, управление системой подачи и распределения воды.
WATER DISTRIBUTION NETWORKS
Bezroukova M. R. The technique of performing optimization calculations of the water supply and distribution system with two water sources 54
The strategy of managing the system of water supply and distribution with two water sources shall be selected on the basis of optimizing the daily water yield of the sources by periods of hourly irregularity of water consumption. The given approach will provide for the efficient use of the regulating tanks and increase the efficiency of pumping equipment. The technique of performing optimization calculations for the system of water supply and distribution with two sources developed on the basis of the results of investigations carried out earlier at NII VODGEO OJSC is presented.

Key words: water supply, power cost optimization, water supply and distribution system management.
ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Пономарев В. Г. Разработка и реализация проектов очистных сооружений сточных вод 59
Приводится анализ технических решений по технологическим схемам очистки поверхностного стока. Обращается внимание на необходимость в каждом конкретном случае производить выбор системы очистки на основе анализа воды и системы канализования данной территории. При этом следует учитывать технологическую направленность расположенных на ней предприятий, которым разрешен сброс сточных вод в городской водосток. Одно из направлений решения данной проблемы – целесообразность производить на предприятиях самостоятельную очистку технологического стока, сбрасываемого в ливневую канализацию, на локальных очистных сооружениях, располагаемых над поверхностью в отдельном помещении или в боксе.

Ключевые слова: резервуар-накопитель-отстойник, отстаивание, флотация, фильтрование, сорбция, подземные очистные сооружения, локальная очистка.

WASTEWATER TREATMENT
Ponomaryov V. G. Design and implementation of wastewater treatment projects 59
The analysis of technical solutions of surface run-off treatment process flow schemes is presented. The attention is focused on the necessity of selecting a treatment system in every specific case relying on the analysis of wastewater type and local drainage system. In addition the technological orientation of the local industries discharging their effluents into the municipal sewer shall be considered. One of the possible solutions of the given problem is the expediency of treatment of industrial effluents discharged into the storm sewer at the local treatment facilities located on the surface in a separate building or box at the industrial enterprise's premises.
Key words: retention basin-settler, sedimentation, flotation, filtration, sorption, underground treatment facilities, local treatment.

Рублевская О. Н., Колосов Д. Е., Панкова Г. А. Обоснование применения сульфата алюминия для удаления фосфора из сточных вод на очистных сооружениях Санкт-Петербурга 63
Статья открывает цикл их трех статей, посвященных внедрению сульфата алюминия в качестве реагента для химического удаления соединений фосфора из сточных вод. Описывается актуальность задачи очистки сточных вод от биогенных элементов и обосновывается особая важность удаления фосфора для защиты водных объектов от эвтрофирования. Приводится краткий литературный обзор, включающий практику химического удаления фосфора из сточных вод в США и Евросоюзе. Приведены существенные для практического применения отличия химических свойств основных реагентов, применяемых для химического удаления фосфора, – соединений кальция, алюминия и железа. Во второй статье будет дана оценка токсичности соединений железа и алюминия, будут обсуждены результаты изучения влияния солей железа и алюминия на биоценоз активного ила аэротенков и обезвоживаемость смеси осадков. В заключительной третьей статье будет представлен подробный отчет о внедрении сульфата алюминия в качестве реагента для химического удаления соединений фосфора из сточных вод на канализационных очистных сооружениях Санкт-Петербурга.

Ключевые слова: сточные воды, удаление биогенных элементов, химическое осаждение фосфора, сульфат алюминия, сульфат железа, нерастворимые фосфаты.

Roublevskaya O. N., Kolosov D. E., Pankova G. A. Substantiating the use of aluminium sulfate for the elimination of phosphorus from wastewater at the Saint-Petersburg wastewater treatment facilities 63
The article opens a series of three articles dedicated to the introduction of aluminium sulfate as a chemical for chemical removal of phosphorus compounds from wastewater. The urgency of the task of eliminating nutrients from wastewater is described; the primary concern of removing phosphorus for the protection of water bodies from eutrophication is substantiated. A short literature review including the practice of chemical removal of phosphorus from wastewater in USA and European Union is presented. Special features of the basic chemicals – calcium, aluminium and iron compounds – essential for the practical application of chemical removal of phosphorus are described. The second article will present the evaluation of the toxicity of aluminium and iron compounds; the results of investigating the impact of iron and aluminium salts on the aeration tank biocenosis and sludge mixture dewaterability will be discussed. The third final article will present a detailed report on the introduction of aluminium sulfate as a chemical for chemical removal of phosphorus compounds from wastewater at the Saint-Petersburg wastewater treatment facilities.

Key words: wastewater, nutrients removal, chemical precipitation of phosphorus, aluminium sulfate, ferric sulfate, insoluble phosphates.

О результатах Открытого конкурса на соискание премии «АКВАТОР» молодым ученым и инженерам в области водоснабжения и водоотведения в 2013 г. 69
On the results of the open competition of young water scientists and engineers for AQUATOR Prize 2013 69
